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Introduction 

L’année sous revue actuelle de l’Initiative des villes pour la formation a une fois de plus 
été marquée par d’importants défis sociaux et politiques. Alors qu’en début d’année, des 
restrictions dues à la pandémie de Covid-19 étaient toujours en vigueur, avec des effets 
considérables sur l’enseignement scolaire, de nouvelles questions ont surgi dès fin février 
en lien avec les personnes fuyant la guerre en Ukraine puis en été en raison de la pénurie 
d’énergie se profilant. Dans les villes, les écoles ont elles aussi dû trouver des réponses 
à ces questions. Comme les années précédentes, les responsables de la formation ont 
été fortement impliqués dans la mise en œuvre des mesures actuelles visant à gérer ces 
défis. En plus des séances éprouvées du comité et des directions opérationnelles de l’Ini-
tiative des villes pour la formation, un repas de midi en ligne régulier a été instauré pour 
pouvoir échanger au sujet des question actuelles. Dans le cadre de cinq séances, les 
membres ont discuté de questions actuelles concernant l’organisation des offres scolaires 
pour les enfants et adolescents réfugiés et la gestion de la menace de pénurie d’énergie. 
L’Initiative des villes pour la formation s’est aussi impliquée dans les thèmes de l’accueil 
extrafamilial et extrascolaire des enfants, du passage au niveau de l’enseignement se-
condaire II, des bâtiments scolaires et de la numérisation. En février, le document théma-
tique « Éducation et accueil à journée continue » présenté par un groupe de travail de 
l’Initiative des villes pour la formation a été publié et sert désormais de guide pour les 
villes. Les deux conférences ont à nouveau pu avoir lieu en présentiel et ont été bien 
fréquentées. Pour promouvoir le réseautage et l’échange informel entre les membres, 
nous avons organisé un repas le soir précédant chaque conférence. Cette initiative a été 
très appréciée et continuera à faire partie du programme des conférences à l’avenir.  

 

Effectif des membres 

À fin 2022, 28 villes étaient membres de l’Initiative des villes pour la formation. Nous avons 
eu le privilège d’accueillir un nouveau membre, à savoir la ville de Fribourg.  

 

Relations extérieures et prises de position 

À mi-février, nous avons pu publier le document thématique « Éducation et accueil à jour-
née continue » avec le soutien de l’Union des villes suisses (UVS). Le public intéressé a 
reçu des informations concernant la publication par le biais de contributions spécialisées 
dans le magazine en ligne « focus » de l’UVS, dans une fiche thématique et sur les ré-
seaux sociaux. La publication a rencontré un écho favorable, en particulier dans les 
cercles spécialisés, de sorte qu’au printemps nous avons été invités par divers orga-
nismes tels que l’Office fédéral des assurances, le Städtetreffen Kinderbetreuung et IN-
FRAS pour des exposés et des entretiens d’expertise.  



 

Des représentants de l’Initiative des villes pour la formation ont également été invités à la 
Journée des villes à Bâle et à la conférence d’automne de l’Initiative des villes pour la 
politique sociale à Fribourg. 

Au nom du comité, je remercie cordialement l’UVS pour son grand soutien et sa coopéra-
tion bénéfique tout au long de cette année.  

Au cours de l’année sous revue, le travail concernant les recommandations de la CDIP / 
CDAS relatif au développement de l’accueil extrafamilial et extrascolaire dans les cantons 
a également pu être clôturé. L’Initiative des villes pour la formation avait été invitée à 
soumettre le point de vue des villes à ce sujet. En novembre, 13 recommandations ont 
été publiées par la CDIP et la CDAS concernant les principaux éléments de qualité et le 
financement de l’accueil extrafamilial et extrascolaire. Elles constituent un cadre d’orien-
tation pour les cantons depuis longtemps exigé par les villes. 

La collaboration avec la Jacobs Foundation s’est également poursuivie en 2022. L’Initia-
tive des villes pour la formation a été invitée, avec plusieurs représentations, à soumettre 
la perspective des villes dans le cadre d’un entretien d’expertise pour la création et le 
développement d’un laboratoire d’idées et d’échange Numérisation & Égalité à l’école de 
la Jacobs Foundation. 

Les personnes suivantes représentent l’Initiative des villes pour la formation dans des 
organismes nationaux.  

• Patrik Degiacomi, chef du département de l’éducation, de la société et de la culture 
de la ville de Coire ; délégué au « Programme national de prévention et de lutte 
contre la pauvreté ». Patrik Degiacomi fait un rapport sur cet organisme lors de la 
conférence d’automne. 

• Reto Meyer, responsable Écoles & Sport, Bienne, délégué au « réseau des délé-
gués et déléguées pour la numérisation de la CDIP ». 

 

Conférences et thèmes 

Assemblée des membres/Conférence annuelle 

La conférence annuelle sur le thème « Pour une transition réussie dans le monde profes-
sionnel » a eu lieu à Thoune le 25 mars 2022. Les affaires statutaires ont toutes été ap-
prouvées. Ont été réélus au comité de l’Initiative des villes pour la formation :  

• Jürg Altwegg, conseiller municipal, Département Écoles et Sport, Winterthur, pré-
sident 
• Mathias Gabathuler, conseiller municipal, Direction Éducation et Loisirs, St-Gall, 
membre  
• Hans-Peter Kohler, conseiller communal, Direction de l’éducation et des affaires 
sociales, Köniz, membre 
• Filippo Leutenegger, conseiller municipal, Département de l’éducation et des 
sports, Zurich, membre 



 

• Beat Züsli, président du conseil communal, Direction de l’éducation, Lucerne, 
membre 
• Patricia Bernet, conseillère municipale et présidente de l’école primaire, Uster, 
vice-présidente  
• Raphaël Rohner, responsable de l’éducation, Schaffhouse, membre  

38 provenant de 19 villes ont participé à la conférence annuelle. Cinq brefs exposés ont 
traité de l’influence de facteurs tels que l’origine sociale, le contexte migratoire, le genre 
et la charge psychique des jeunes par rapport au choix d’une profession et aux chances 
de formation. Les questions qui donnent des pistes pour réussir cette transition ont éga-
lement été abordées, tout comme la contribution que peuvent fournir l’école publique, les 
partenaires de formation au niveau secondaire II et la politique.   

 

Assemblée des membres/Conférence d’automne 

Le thème choisi pour la conférence d’automne du 23 septembre 2022 qui a eu lieu à Coire 
et à laquelle 36 personnes de 17 villes ont participé était « Des espaces scolaires pour 
l’avenir ». Le thème des espaces scolaires et d’accueil ont été abordés dans ce cadre 
selon la perspective politique, pédagogique et d’aménagement. Diverses contributions ont 
traité des enjeux de la planification des locaux scolaires et ont incité à construire des 
locaux durables et adaptés aux défis du futur, ainsi qu’à veiller à ce que les espaces soient 
aménagés et utilisés de manière favorable à l’apprentissage et à la vie. 

 

Comité et direction 

À l’occasion de deux séances virtuelles en février et en juin, le comité a préparé les con-
férences et traité les affaires courantes. Lors d’une séance à Coire, le soir précédent la 
conférence d’automne, le thème du renforcement de la base des membres a été appro-
fondi. En 2022, les directions opérationnelles se sont réunies une fois en présentiel à 
Lucerne et une fois virtuellement. Sous la direction de notre vice-présidente, cinq séances 
virtuelles ont eu lieu à l’heure du repas de midi sur les thèmes de l’Ukraine, du COVID et 
de la pénurie d’énergie.  

 

Finances 

En 2022, des cotisations d’un montant de Fr. 44 000.00 ont été prélevées. Pour la direc-
tion et les imprimés, la ville de Winterthur a facturé 18 000.00 francs à l’Initiative des villes 
pour la formation. Le compte de résultats 2022 présente un bénéfice de Fr. 8 023.35. À 
fin 2022, la fortune de l’association s’élève à Fr.  39 366.41. 

 

Remerciements 

Au nom du comité, je tiens à remercier toutes les personnes qui ont soutenu les activités 
de l’association au cours de cette année. Je remercie en particulier tous les membres et 



 

les directions opérationnelles qui ont favorisé un échange réciproque et une collaboration 
bénéfique. Je remercie les délégués des organismes nationaux pour leur engagement et 
le personnel du secrétariat pour la planification, l’organisation et le soutien des nom-
breuses activités de l’association durant cette année.   

 

Winterthur, décembre 2022 

 

Jürg Altwegg, président 


